

CONCOURS D'AGENT DE POLICE 2018

ÉPREUVE DE COMMENTAIRE DE FAIT D'ACTUALITÉ

12 | FRANCE

Le Monde
SAMEDI 24 MARS 2018

Pour l'armée, l'enjeu stratégique de la laïcité

Le ministère diffuse son premier livret pédagogique, où il explique sa pratique sur cette question sensible

La France, comme puissance militaire, a un impératif stratégique: dire et prouver que la République n'est pas un régime hostile aux religions». Cette déclaration étonnante émane du ministère des armées lui-même. Ce dernier a mis en ligne, vendredi 23 mars, un document très innovant sur un sujet aussi sensible. « Expliquer la laïcité française: une pédagogie par l'exemple de la "laïcité militaire" ».

Présenté le 14 mars aux représentants des cultes et de l'université, aux Invalides, ce tout premier livret du genre a d'abord été conçu pour répondre à une demande des attachés de défense français en poste à l'étranger, confrontés aux incompréhensions de leurs homologues militaires. Mais le ministère étudie d'ores et déjà sa diffusion dans les écoles militaires nationales, telles que Saint-Cyr.

Il veut aussi l'adapter pour la journée défense et citoyenneté et pour le futur service national universel. « Ce travail peut aussi avoir un effet positif à l'extérieur [de l'institution militaire] en montrant ce qu'est une laïcité bien vécue », observe Jean-Louis Bianco, le président de l'Observatoire de la laïcité.

Esprit libéral
Pour le coordonnateur de l'ouvrage, Eric Germain, responsable des questions religieuses à la direction des affaires internationales et stratégiques, « l'armée est le seul endroit où la société française se retrouve dans toute sa diversité » et, dans son enceinte, « l'application de la laïcité implique non de neutraliser toute expression du religieux, mais de le réguler pour en tirer le meilleur parti pour l'intérêt général ».

Le livret est d'esprit libéral. « La laïcité n'est pas une exception française, mais un idéal de liberté et d'égalité largement partagé dans les pays démocratiques », peut-on y lire. Il souligne néanmoins qu'on observe une

Des soldats français lors de la prière sur une base de la Force interarmes des Nations unies au Liban, à Delir Kifa, en juin 2015.
BILAL TABAREY
LE PICTORUM

tendance française à vouloir effacer le religieux dans l'espace étatique » et qu'aujourd'hui, des courants « restrictifs plus ou moins intransigeants » voudraient étendre « le principe de neutralité de l'Etat aux usagers des institutions publiques ».

Ce travail vient ponctuer les mutations récentes du fait religieux. Pendant longtemps, alors même que la question religieuse divisait la société, l'institution militaire n'a eu aucun problème avec la religion, ses aumôneries ayant été créées dès 1880. « Le fait que la République salarie dans ses armées des prêtres, des pasteurs, des rabbins, des imams, représente la singularité la plus apparente de cette réalité aujourd'hui », souligne Eric Germain. Les armées comptent à présent

231 aumôniers des quatre grands cultes (142 catholiques, 34 protestants, 17 israélites, 38 musulmans), auxquels s'ajoutent 81 réservistes.

La dernière née, l'aumônerie musulmane, a été créée en 2005 dans le sillage du Conseil français du culte musulman. « La France compte davantage d'aumôniers musulmans que l'ensemble des pays de l'OTAN réunis », peut-on lire dans le livret. Messaouda Bouti-Houha, la première femme imam dans les armées, y est citée pour évoquer le principe fondamental de ces auxiliaires spirituels: « Je ne suis pas l'aumônier des militaires musulmans, je suis aussi l'aumônier musulman de tous les militaires. » En 1990, les armées ont commencé à réfléchir à l'intégration

des jeunes musulmans, qui, selon Philippe Portier, professeur à l'Ecole pratique des hautes études, « vont devenir essentiels dans le corps de cette armée professionnalisée au début des années 2000 ». Dès 1992, une circulaire de Pierre Joxe prévoit des rations casher ou hallal. En 2000, souligne le livret, les aumôniers mènent un travail interreligieux afin d'établir un rituel des célébrations intercultes de levée des corps pour les morts au combat. Les pèlerinages militaires se développent, jusqu'à celui de La Mecque, organisé depuis 2010 au profit des familles des militaires musulmans.

Mais, ces dernières années, le ministère de la défense estimait n'avoir que des coups à prendre en abordant publiquement ces

postes, Luc Ravel, avait provoqué les protestations de plusieurs aumôneries alliées pour avoir diffusé une lettre diocésaine dans laquelle il mettait en balance l'attentat et l'avortement. « L'idéologie islamique vient de faire 77 victimes en France. Mais l'idéologie de la bien-pensance fait chaque année 200 000 victimes dans le sein de leur mère, LTVG devenue droit fondamental est une arme de destruction massive. » De son côté, le Haut Comité d'évaluation de la condition militaire alertait en juin 2015: « Il est absolument essentiel de préserver les armées et la gendarmerie de tout risque de fissure. »

« Exemplarité »
L'heure est aujourd'hui à l'ouverture. L'institution militaire pense pouvoir faire valoir une « exemplarité de la laïcité » avec cette initiative. « Avec des régiments où la part des musulmans atteint [un nombre à] deux chiffres et une situation sécuritaire où certains agitent l'idée d'une cinquième colonne islamiste, si on utilise le religieux comme quelque chose de vivant, si la cohésion n'est pas là, l'institution militaire est en danger », souligne un responsable du ministère.

Dans les régiments, le commandement est demandeur de ressources pour gérer la spiritualité des jeunes soldats quels qu'ils soient: engagés traumatisés par la violence du combat, jeunes recrues des cités populaires, soldats tentés par la radicalisation ou catholiques adeptes d'un retour à des pratiques traditionalistes.

L'amiral Philippe Colindreau, le major général des armées, a observé, mi-mars aux Invalides, que l'aumônier militaire était vu par l'état-major tout à la fois comme un « conseil », un « capteur du moral » et « un repère montrant qu'il est possible de vivre ensemble sans avoir à abandonner ses convictions. »

NATHALIE GUIBERT
(AVEC CÉCILE CHAMBRAUD)

Dans les régiments, le commandement est demandeur de ressources pour gérer la spiritualité des jeunes soldats

Le livret est d'esprit libéral. Il souligne néanmoins qu'on observe une

Sujet :

1. Compréhension du texte (2 points)

- 1.1. Présentez cet article de presse (1 point).
- 1.2. Quel est le sujet de cet article de presse ? (1 point).

2. Analyse (4 points)

Pour l'armée, quels sont les principaux enjeux identifiés par les auteurs de cet article ?

3. Commentaire de texte (12 points)

Commentez cet article de presse en exposant votre point de vue (40 à 120 lignes)

4. Présentation, orthographe, syntaxe (2 points)

**ÉPREUVE ECRITE DE DISSERTATION
SUR UN SUJET DE CULTURE GENERALE**

Sujet : « Sécurité et sentiment de sécurité »

ÉPREUVE DE CONVERSATION AVEC LE JURY

Sujet : « La police de proximité est-elle une nécessité à Monaco »